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本报电 日前，“三人行”系列百场活动之第二站——走进电子科技
大学在四川成都举办。

此次活动由欧美同学会指导，“千人计划”专家联谊会主办，电子科
技大学承办。邀请了“千人计划”专家联谊会信息科学与技术专委会主
任、达闼科技创始人兼 CEO 黄晓庆，“千人计划”专家联谊会青年千人
委员会、电子科技大学计算机科学与工程学院院长戴元顺，艺术千人代
表、苏州科技大学音乐学院院长及特聘教授陈正哲进行生动的主题分
享，并通过微信的形式与现场近1000位师生互动交流当下热门话题，共
同探讨大学生关心的前沿技术和未来人生发展之路。

此次活动通过别开生面的话剧情景设计，以剧院形式呈现。同时，
千人专家演讲的内容从天马星空的“超体”“星际迷航”，到困扰我们多
年的“指挥棒”是什么，告诉在场大学生看似复杂的科技就在身边；专
家的讲授也打破单向方式，以互动为主，实现了专家与学生的零距离接
触，营造出“科技明星”就在身边的效果。 （李佳徽）

感慨宁波的各项安排很精准

“在宁波吃得真不错啊！”
“对啊，还住的是单人间！这间宾馆的床可不就是人们常说的‘宁式大

床’嘛！”
博士们三两成群，一边走向大巴车，一边热议着在宁波的食宿。在他们

心里，这也反映出了一个地方引才的“诚意”。
12月23日下午，按照行程安排，博士们兵分两路，分别前往宁波市鄞州

区和余姚市，准备考察当地的创业环境。
在宁波市鄞州区，博士们先是前往四明金融小镇，瞧瞧在这儿创业“顺

不顺心”。接着，来到当地的留学生创业园区，看看在这儿有哪些优惠政策。
虽然只是参观展览，但博士们都听得津津有味。

“这是头一回有人谈到会给予哪些扶持，比如：鄞州区政府对于其认定的
A类人才会给600万元的补助，B类人才会给300万元；甚至还能给予600万元
的贷款额度。这样的优惠政策可不是所有地方都有的啊，有点让人心动！”一
位博士在听完当地优惠政策后，发出了这样的感慨。

前往余姚市考察的博士们先是前往浙江省“千人计划”余姚产业园，随
后参观“河姆渡机器人”展览。有许多博士在机器人面前久久驻足，不少人
感叹道：“国内智能制造装备发展得很快啊！”

赞叹之余，他们更多地是在思考着余姚市的产业发展、规划与自己的项
目“搭不搭”。

岳圣瀛现在德国亚琛工业大学攻读计算工程科学博士，专攻材料传热领
域。看完了机器人展览后，他感慨道：“余姚可以算是此次走访考察中，智能
装备制造业发展得最好的地方了！这儿的智能装备制造已经有着成熟的技术
和完备的生产线。我这次带回国的创业项目叫‘智能家居生活系统’，正好跟
这儿‘不谋而合’！而且园区‘妈妈式’的创业扶持让我印象深刻，回去后，
我会好好考虑要不要将项目在这儿落地。”说到这儿，岳圣瀛还竖起了大拇
指。

“项目想要落地，需要考虑的因素非常多，并非简单地对比哪个地方给的
钱多，产业配套的相关性也非常值得关注。”

除了与政府、留学生创业园等有对接安排外，宁波市政府还特地组织了

当地相关企业代表前来参会，讨论博士的项目，探讨协同合作的可能性，产
生“1+1＞2”的效应。

张瑞锋毕业于美国密歇根大学，攻读车辆工程专业。此次回国，他带回
的创业项目名为“基于电池组在线参数辨识及高精度 SOC 电池管理系统开
发”。在参加余姚市的对接会时，宁波一家新能源汽车企业的总经理对此非常
感兴趣，专门前来与他探讨相关事宜，双方一拍即合。张瑞锋说：“我们已经
实现了电池的在线参数辨识。结合自适应算法后，可以实现对电池状态的估
算，而且估算精度的偏差已达到 2%以下，高于国家标准。”由于宁波当地众
多汽车企业有向新能源转型的需求，张瑞锋便抓住了这一机会。

在饭桌上谈成了“生意”

“真是出人意料啊！没想到我的新材料显示屏研究成果，竟然还能与生物
医药‘挂钩’，二者能够如此巧妙地互补。我今天晚上就回去写策划书！”谷
志杰毕业于东京农工大学，专攻光电新材料领域。他的这番话透露出了一股
兴奋劲，音调都不自觉地提高了几个分贝。一谈起这桩在饭桌上“撮合”成
的创业计划，他的心情就难以平复。

这个创业点子要从当日余姚市的晚宴谈起，当晚来自不同领域的十几名
博士围坐在一桌吃饭，本来只是谈些与创业有关的事，分享一下自己的项目
在各自行业内的创新点，未成想越聊越投入、越说越激动。他们发现，将在
座博士所擅长的事拼接起来，恰好构成了创业项目所需的生产链。最终，他
们构想出了“基于柔性屏幕的可穿戴人体生理数据创可贴”的创业计划。

“哈哈，太棒了！我们这一桌的博士虽然来自不同专业——既有互联网、
金融，也有新材料、生物制药等领域。虽然看起来毫无关联，但巧的是每个
人将自己的想法、专长糅合起来后，就成了个新项目。”彭丁兰现就读于美国
哥伦比亚大学金融专业，她是此次合作项目的见证人。

“行！那咱们待会儿在车上细谈！”，饭局结束后，这几名博士依然意犹未
尽，恨不得立刻“撸起袖子加油干”。在大巴上坐下后，他们仍继续讨论着相
关的合作事宜。

而在鄞州区的晚宴上，博士们与一位特殊的“嘉宾”——宁波市委组织
部人才处处长杜愚相谈甚欢。杜愚向博士们详细介绍了宁波市的人才政策、
解答他们的疑惑，并详细了解了许多博士的创业项目。

卢宇曾就读于法国国立核科学技术学院，攻读核工程与核安全专业。此
次回国，他代表团队带来了一个名为“核电站辐射在线监测”的项目。

“请问，要是我们的公司并没有在宁波注册，在这儿开分公司是否可以享
受优惠政策呢？”卢宇问。

“抱歉，这是不行的。必须得将公司的总部搬迁到宁波才可以。”杜愚回
答道。

接着，卢宇向杜愚介绍了自己的项目是“做什么”的和“有怎样的前
景”。听完后，杜愚思索了一番后，对卢宇说：“你们可以试着来宁波发展。
中国核动力研究设计院已经有部分项目在宁波落地，我可以帮你问问他们有
没有合作意向。”

经过一番交谈，卢宇便确定了落地宁波的想法。杜愚还向他提起如何才
能申请区级、市级双重人才计划、获得双份扶持资金等实用建议。卢宇觉得
自己这次真是来对了地方！

“咚咚咚”。
“请进”。
一推开门，只见刘庆文侧着身子站在门旁，为我们腾出了一条进屋

的路。他身着米黄色的衬衫、褐色的裤子，面露微笑地向我们伸出了右
手，并说道“欢迎欢迎”“请坐请坐”。举止谈吐儒雅是他留给人的第一
印象。

1996年，刘庆文在高中生计算机程序设计奥林匹克竞赛中获得了优
异成绩，因此被免试保送到中国科学技术大学少年班。本科毕业后，立
志科技报国的他决定到美国留学，获得了美国明尼苏达大学电子和计算
机工程系全额奖学金，师从世界著名信号处理学专家Georgios B. Gianna-
kis教授，从事多媒体通讯技术研究。2015年，刘庆文入选国家“青年千人计
划”，并加入同济大学电子与信息工程学院担任教授、博士生导师。

刘庆文这样谈到自己与科学的渊源：“从小我就有当科学家的梦想。
非常幸运的是，家人对我的兴趣爱好非常支持。上世纪80年代，在家人
月薪还只有几十元时，爷爷就花了1000多元人民币给我买了台电脑。小

学6年级时，我第一次参加计算机编程竞赛，幸运地获得了一等奖。从此
立志要从事信息技术行业，并一直做到了今天。”

此次回国，刘庆文带回了正值“风口”的创业项目“无线和云端化
虚拟现实技术”。“现如今，虚拟现实技术需要刷新率足够高、多媒体传
输的信息量足够大、传输的延时足够短、显示时所消耗的计算资源足够
强大，比如要在20毫秒内将高清晰的、完美的图像传到人们的眼前。因
此，目前的虚拟现实设备都需要通过一根电缆连接前端显示器与主机，
否则无法达到理想的用户体验，经常会出现眩晕感、颗粒感、清晰度差
等情况，甚至会出现‘马赛克效应’——出现残影。我们的‘极短延时
无损通信技术’恰好解决了这一问题，应用于前端显示器与主机的无线
连接，可以让虚拟现实摆脱电缆束缚。”刘庆文说，“这一技术更为广阔
的应用前景在于云端化的虚拟现实。人们将能通过互联网体验到像电影

《阿凡达》《黑客帝国》里的场景，从而将现在的微信文字聊天变成虚拟现实
场景中面对面的交谈。”

刘庆文担心我们听不懂，还举了个生动的例子来解释：“比如在运送
快递时，不管途中经过的是崎岖的山路还是平坦的高速公路，都有可能
遇到复杂的、不可控的情况，从而造成货物丢失，而以前的解决办法无
非是重发一个。但现在要求信息的传送速度、准确度达到极高的程度，
没有再发一遍的机会。以上这些表现在虚拟现实中，便是所谓的‘影像
延迟’。那要怎么解决呢？无非就是在路上把它保护好。我们正在做的便
是提供可靠的、速度极快的物流协作机构——设计传输路径、选择用什
么车装载、考虑由哪些人运送。不管中间遇到什么状况，我们都能以最
快的速度将信息送达目的地。简而言之，就是通过一些特殊的编码手
段，让信息在传输的过程中不丢失并用最短时间送达。”

说起回国创业的原因，刘庆文称自己对科技创业一直有着浓厚的兴
趣。2006年博士毕业后，他拒绝了美国高通公司、英特尔公司等大企业，加
入了一家专注于移动互联网的创业公司，而这家公司当时只有几十人。
2007年，这家公司被思科系统公司以3.3亿美元收购，思科看中的就是这家
公司的核心技术专利，其中7项都是刘庆文发明的。“国内现在正处于一个
非常好的发展时期，特别是‘大众创业，万众创
新’的大环境——以创新为发展的驱动力，由提
高产业规模转向创新创业。这给高科技行业的从
业人员提供了较大的施展空间，非常有吸引力。
而且国内的市场前景更好，科技创新潜力更大。
再加上‘千人计划’等国家级政策的大力扶持，各
级地方政府、投资机构对于人才的积极引进，整
个氛围是非常优越的。”

平台虽然为创业者搭建起了沟通的桥梁，起到牵线搭桥的作用。
但能否利用好平台也是有学问的，它需要建立在双方顺畅沟通的基础
之上，这一“双方”不仅指创业者与投资者，还包括创业者与创业
者。一些创业者能够在细节处发现机会，在与其他创业者的交流中觅
得合作商机；而一些创业者虽然搭上了平台的“快车”，却没能把握住
机会——不愿与其他创业者交流，只顾着自己闷头苦干，不懂得借助
他人的力量，到头来苦了自己。

创业并非是简单地比对自身项目的优势，它是一个多元的方程式
——有着诸多变量，能够得出多种结果。一些创业者虽然在自身项目方
面有着不小的优势，但对融资、公司管理、产品销售等一窍不通，“不得其
门而入”。有的还找不准自身定位，不愿与他人合作，而继续在自己不熟
悉的领域中反复折腾，一来二去折损了创业热情。情况好的能将公司运
营下来，而倒霉的则“关门大吉”，令人扼腕叹息。如果当初选择合作，只
在自己擅长的方面着力，结局可能会有所不同。

创业者单打独斗往往难成气候，寻求志同道合之士不失为一个明
智的选择。“千人同心，则得千人之力；万
人异心，则无一人之用”，合作的重要性不
言而喻。创业者应“取人之长，补己之
短”，积极寻求合作，形成“1+1＞2”的合
力。

合作的魅力
齐 心

刘庆文：

经历经历
终会有终会有
用用武之地武之地

徐悦邦 孙雅静

12 月 23 日一大早，博士们从广州出发前往宁波。虽然考察完北京、广州两地之
后，博士们大多已经“心中有数”。但此次前往宁波，有的想“货比三家”——看看哪
个地方更好，有的则抱着到宁波“碰碰运气”的态度。虽然一路上风尘仆仆、舟车劳
顿，但对于宁波之行，博士们依然充满着期待——

宁波不是“最后一站”
徐悦邦 孙雅静 文/图

链接

“三人行”是由国家“千人计划”专家联谊会发起、相关部委支持
的“千人计划”专家助力中国大学生成长计划。此系列活动携海外顶尖
归国人才 （专家资
源、工作机会） 走
进 国 内 各 大 高 校 ，
主要以大讲堂的活
动形式呈现，开启
学 子 视 听 、 创 想 、
未 来 的 梦 幻 之 旅 。
大讲堂衍生出各类
线下活动、线上社
群，使关注的人形
成圈子，为踏入社
会成为国家栋梁做
好准备。

中国行中国行百
名
海外名校博

士

系列三

“三人行”开始撑起大场面

图为余姚
市人才对接会
的现场，2 位
博士正在交流
如何与企业对
接和合作。牛
智高 （左一）
与刘思聪 （右
一） 手 握 名
片 ， 互 相 交
谈。

在鄞州区参
观四明金融小镇
的介绍展厅时，
一位博士向导游
调侃道：“要是
我们在鄞州区落
户，这栋别墅是
不是就送给我们
啦 ？”“ 想 得
美 ！” 导 游 说
道。这段对话令
在场不少博士忍
俊不禁。

余姚市的
人才对接会刚
一结束，一名
当地企业的负
责人就来到博
士 们 的 座 位
区，向他们递
上名片。博士
们接过名片，
对热情的企业
负责人表示感
谢。

考察完鄞州区
的创业环境后，主
办方为博士们准备
了自助晚餐。在饭
桌上，他们从天南
聊到了海北，不时
传来欢快的笑声。
有博士提议：“我
们合影留恋吧！”
对着镜头，博士们
齐 齐 喊 道 “ 耶 ”

“茄子”，快乐的情
绪溢于言表。

在余姚市的晚
宴上，谷志杰 （左
一）、王亮 （中）
与吴珂 （右一） 在
饭桌上交谈时，发
现三人专业背景需
求相互补充。他们
一拍即合，提出了
一个有关智能医疗
穿 戴 设 备 的 创 业
想法。图为饭后三
人合影留念。

左图为达闼科技创始人兼CEO黄晓庆 （右一） 在活动现场进行主题分享

右图为参会嘉宾与大学生合影。


